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MURIEL DEBIÉ, LIST OF PUBLICATIONS 

MONOGRAPHS 

1. Le monde syriaque. Sur les routes d’un christianisme ignoré, avec F. Briquel 
Chatonnet, Paris : Les Belles Lettres, 2017, 272 pages, Index, Bibliography, 11 Map(s), 
140 Colour Picture(s). Grand Prix du livre d’histoire du monde arabe and Prix de La 
Dame à la licorne, 2018. Transl. in English in progress (Yale U.P.) [reviews: S.P. Brock; 
S. Destephen, Revue de l’histoire des religions, 236 – 3/2019, p. 613-615; A. Camplani, 
Adamantius 23 –2017, p. 624-627; Le Point. Référence, Dec. 2017-Jan.2018]. 

2. L’Écriture de l’histoire en syriaque : transmissions interculturelles et constructions 

identitaires entre hellénisme et islam. Avec des répertoires des textes 
historiographiques en annexe, Leiden : Peeters (Late Antique History and Religion 12), 
2015. Pages : XXXIV-724 p. (nominated for the 23th World Award for Book of the Year 
in Iran) [reviews: http://bmcr.brynmawr.edu/2016/2016-08-23.html; 
https://hugoye.bethmardutho.org/article/hv18n1prheal; 
https://islamichistorycommons.org/mem/al-usur-al-wusta/current-issue/; 
https://www.aai.unihamburg.de/en/comst/publications/bulletin/bulletin42.html?fbcli

d=IwAR31XT40wL 1WDFpRSCJhVoLRHg4Yq_eefX75WvKoS4CnCYUvjD0oIYudOf4] 

3. Théodore de Mopsueste, Homélies catéchétiques, traduction du syriaque, Paris : 
Migne, 1996 (Les Pères grecs dans la foi, 62-63). 

EDITED BOOKS 

1. Manuscripta Syriaca : des sources de première main, avec F. Briquel Chatonnet, Paris : 
Geuthner, 2015 (Cahiers d’études syriaques 4). 

2. Le Proche-Orient de Justinien aux Abbassides : l’évolution des pratiques spatiales, 
actes du colloque international ‘Continuités de l’occupation au Proche-Orient de 
l’antiquité tardive à l’islam’, Paris : INHA, octobre 2007, avec A. Borrut, 
A. Papaconstantinou, D. Piéri & J.–P. Sodini, Paris, 2012 (Bibliothèque de l’Antiquité 
tardive). 

3. Sur les pas des Araméens chrétiens. Mélanges en l’honneur d’Alain Desreumaux, avec 
F. Briquel Chatonnet, Paris, 2010 (CES 1). 

4. Writing ‘True Stories’: Historians and Hagiographers in the Late Antique and Medieval 
Near East, with A. Papaconstantinou & H. Kennedy, Leiden : Brill (Cultural Encounters 
in Late Antiquity and the Middle Ages 9), 2010 [cr: http://bmcr.brynmawr.edu/2010/ 
2010-12-28.html]. 

5. L’Historiographie syriaque, Paris, 2009 (Études syriaques 6) [cr : 
http://bmcr.brynmawr. edu/2010/2010-10-10.html et Le Muséon 124, 3-4 (2011), 
p. 231-233]. 

6. Les Apocryphes syriaques, avec A. Desreumaux, C. Jullien & F. Jullien, Paris, 2006 (ES 
2). 

7. Les Inscriptions syriaques, avec F. Briquel Chatonnet & A. Desreumaux, Paris, 2004 (ES 

1). 

 

http://bmcr.brynmawr.edu/2016/2016-08-23.html
https://hugoye.bethmardutho.org/article/hv18n1prheal
https://islamichistorycommons.org/mem/al-usur-al-wusta/current-issue/
https://www.aai.unihamburg.de/en/comst/publications/bulletin/bulletin42.html?fbclid=IwAR31XT40wL%201WDFpRSCJhVoLRHg4Yq_eefX75WvKoS4CnCYUvjD0oIYudOf4
https://www.aai.unihamburg.de/en/comst/publications/bulletin/bulletin42.html?fbclid=IwAR31XT40wL%201WDFpRSCJhVoLRHg4Yq_eefX75WvKoS4CnCYUvjD0oIYudOf4
http://bmcr.brynmawr.edu/2010/%202010-12-28.html
http://bmcr.brynmawr.edu/2010/%202010-12-28.html
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ARTICLES IN PEER-REVIEWED JOURNALS 

1. “Réparer les brèches : monuments littéraires et théologie politique dans les villes 
syriaques des frontières”, in Reconstruire les villes : modes, motifs et récits, Semitica 
et Classica. Supplementum 1, E. Capet, C. Dogniez, M. Gorea, R. Koch-Piettre, 
F. Massa, H. Rouillard-Bonraisin (dir.), Paris, 2019, p. 231-254. 

2. “Guerres et religions en Mésopotamie du Nord dans l’Antiquité tardive : un mimro 
inédit de Jacques de Saroug sur l’église Saint-Étienne que les Perses ont transformée 
en temple du feu à Amid (Diyarbakιr) en 503 è.c.”, Syriac Orthodox Patriarchal Journal 
56 (2018), p. 29-90. 

3. “Noé dans la tradition syriaque : une mer de symboles”, Revue d’histoire des religions 

232.4 (oct.-nov. 2015), Figures de Noé de Gilgamesh au Coran, p. 585-622. 

4. “L’héritage de la chronique d’Eusèbe dans l’historiographie syriaque”, Journal of the 
Canadian Society for Syriac Studies 6 (2006), p. 18-28. 

5.    “Marc 1, 1-11. La tradition manuscrite syriaque”, in Évangile de Marc, les types de 
texte dans les langues anciennes, Mélanges de Science religieuse 62(2), avril-juin 
2005, p. 27-37. 

6. “A Syriac unedited Apocalypse: Revelations regarding the Dispensation of the 
Messiah”, The Harp. A Review of Syriac and Oriental ecumenical Studies 18 (2005), 
Kottayam (Kérala, Inde), p. 163-173. 

7. “Du grec en syriaque : la transmission de la prise d’Amid (502) dans l’historiographie 

byzantine”, Byzantinische Zeitschrift 96.2 (2003), p. 601-622. 

8. “Record keeping and chronicle writing in Antioch and Edessa”, ARAM 11-12 (1999-
2000), p. 409-417. 

9. “Temps linéaire, temps circulaire. Chronologie et histoire dans les chroniques 
syriaques”, Antiquités sémitiques 3 (1998), p. 177-196. 

10. “Les premières chroniques syriaques du VIe au VIIIe siècle”, Connaissance des Pères de 
l’Église 53 (mars 1994), p. 23-26. 

PROCEEDINGS OF CONFERENCES 

11.  “Saint Stephen in Amida in a new mimro of Jacob of Serugh : Christianity vs 
Zoroastrianism in a Clash of Religious Shrines”, in Syriac Hagiography. Texts and Beyond, 
F. Ruani & S. Minov (dir.), Leiden-Boston: Brill, 2021, p. 340-364. 

12. “‘La science est commune’ : sources syriaques et culture grecque en Syrie-Mésopotamie 
et en Perse par-delà les siècles obscurs byzantins”, in Autour du Premier humanisme 
byzantin & des Cinq études sur le XIe siècle, quarante ans après Paul Lemerle, B. Flusin & 
J.‑C. Cheynet (dir.), Travaux et mémoires 21/2, Paris 2017, p. 87-127. 

13. “Christians in the Service of the Caliph: Through the Looking-Glass of Communal 
identities”, A. Borrut & F. Donner (dir.), Christians and Others in the Umayyad State, 
LAMINE 1, Chicago, 2016, p. 53-71. 

14. “Theophanes’ “Oriental Source”: What can we learn from Syriac Historiography?”, in 

Studies in Theophanes, M. Jankowiack & F. Montinaro (dir.) (Travaux et Mémoires 19), 
2015, p. 365-382. 

http://www.brepols.net/Pages/ShowAuthor.aspx?lid=195641
http://www.brepols.net/Pages/ShowAuthor.aspx?lid=18897
http://www.brepols.net/Pages/ShowAuthor.aspx?lid=158535
http://www.brepols.net/Pages/ShowAuthor.aspx?lid=120766
http://www.brepols.net/Pages/ShowAuthor.aspx?lid=195646
http://www.brepols.net/Pages/ShowAuthor.aspx?lid=108234
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15. “Cataloguing in Many Ways: the Case-study of Charfet and e-ktobe”, in Manuscripta 
Syriaca, 2015 (see ed. Vol. ), p. 125-138. 

16. “L’historiographie tardo-antique, une littérature en extraits”, in Lire en extraits, S. Morlet 
(dir.), Paris : PUPS, 2015, p. 393-413. 

17.  “Le Kebra Nagast éthiopien : une réponse apocryphe aux événements de Najran ?”, 
in Juifs et chrétiens en Arabie aux ve et VIe siècles : regards croisés sur les sources, in 
J. Beaucamp ; F. Briquel Chatonnet & C.J. Robin (dir.), Paris : ACHCByz, 2010 (Centre 
de Recherche d’Histoire et Civilisation de Byzance, Monographies 32. Le massacre de 
Najran II), p. 255-278. 

18.  “Devenir chrétien dans l’Iran sassanide : la conversion à la lumière des récits 

hagiographiques”, in Le problème de la christianisation du monde antique. Actes du 
colloque organisé à l’Université de Paris Ouest, les 26, 27 et 28 mai 2008, S. Destephen, 
H. Inglebert et B. Dumézil (dir.), Paris, 2010, p. 329-358. 

19. “La grammaire syriaque d’Echellensis en contexte”, in Orientalisme, science et 
controverse : Abraham Ecchellensis (1605-1664), Bernard Heyberger (dir.), Paris : 
Brepols, 2010 (Bibliothèque de l’École des Hautes Études, Sciences Religieuses 143), 
p. 95-112.  

20. “Writing History as ‘Histoires’: The Biographical Dimension of East-Syriac 
Historiography”, in Writing ‘True Stories’ (see edited books), p. 43-75. 

21. “Syriac Historiography and Identity Formation”, in Religious Origins of Nations? The 
Christian Communities of the Middle East, Bas ter Haar Romeny (dir.), Leiden: Brill, 2009 

= 3 vol. of Church History and Religious Culture 89 (2009), p. 93-114 (online: 
http://brill.publisher.ingentaconnect.com/content/brill/chrc/2009/00000089/f003000
1;jsessionid=11zcudc7a0mf8.alice). 

22. “Muslim-Christian Controversy in an Unedited Syriac Text, Revelations and Testimonies 
about our Lord’s Dispensation”, in The Encounter of Oriental Christianity with Early Islam, 
E. Grypeou, M. Swanson & D. Thomas (dir.), Leiden-Boston : Brill, 2006 (The History of 
Christian-Muslim Relations 5), p. 225-236. 

23. “Homère chronographe : la tradition grecque antique dans l’historiographie syriaque”, 
in Les Syriaques transmetteurs de civilisations : l’expérience du Bilâd El-Sham à l’époque 
omeyyade, Antélias, Liban, 2005 (IXe colloque Patrimoine syriaque, Damas, 13-15 avril 

2004), p. 67-94. 
24. “Jean Malalas et la tradition chronographique de langue syriaque”, in Recherches sur la 

chronique de Jean Malalas, I, actes du colloque : La Chronique de Jean Malalas (VIe s. è. 
Chr.) Genèse et transmission, 21-22 mars 2003, Aix-en-Provence), S. Agusta-Boularot, 
J. Beaucamp, A.-M. Bernardi, B. Cabouret & E. Caire (dir.), Paris, 2004 (Centre de 
Recherche et de Civilisation de Byzance, Monographies 15), p. 147-164.  

25. “Place et image d’Antioche chez les historiens syro-occidentaux”, Antioche de Syrie : 
histoire, images et traces de la ville antique, TOPOI (Maison de l’Orient méditerranéen) 
Suppl. 5 (2004), p. 155-170. 

CHAPTERS IN EDITED MONOGRAPHS  

26. “Le bruissement des ailes des anges : la vue et l’ouïe convoquées à l’autel dans la 

tradition syriaque”, in Rituels religieux et sensorialité (Antiquité et Moyen Âge). 

http://www.brepols.net/Pages/BrowseBySeries.aspx?TreeSeries=BEHE
http://brill.publisher.ingentaconnect.com/content/brill/chrc/2009/00000089/f0030001;jsessionid=11zcudc7a0mf8.alice
http://brill.publisher.ingentaconnect.com/content/brill/chrc/2009/00000089/f0030001;jsessionid=11zcudc7a0mf8.alice
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Parcours de recherche, B. Caseau & E. Neri (dir.), Milan : SilvanaEditoriale (Biblioteca 

d’arte 71), p. 203-220, 2021. 

27. “Syriac Biography” in The Oxford Handbook of Ancient Biography, K. De 

Temmerman (dir.) Oxford: O.U.P., 2020, p. 401-416. 

28. “Naissance d’une culture chrétienne syriaque”, in Après Jésus. L’invention du 

christianisme, R. Dupont-Roc & A. Guggenheim (dir.), Paris : Albin Michel, 

2020, p. 576-582. 

29. “Les apocalypses syriaques”,  in M.A. Amir-Moezzi et G. Dye (dir.), Le Coran des 

historiens, Paris : Les éditions du Cerf, 2019, p. 541-586. 

30. “Les communautés religieuses dans l’empire byzantin à la veille de l’islam”, with 

V. Déroche, in M.A. Amir-Moezzi & G. Dye (éds.), Le Coran des historiens, Paris : 

Les éditions du Cerf, 2019, p. 331-358. 

31. “Hagiographie et liturgie en dialogue : la sogitha du roi et des martyrs persans”, in 
Mélanges Bernard Flusin, A. Binggeli & V. Déroche (dir.), Paris 2019 (Travaux & 
Mémoires 23/1), p. 179-196. 

32. “The Provinces of the Roman Empire”, in The Syriac World, D. King (dir.), 
Routledge, 2018, p. 11-67. 

33. “For a Different History of the Seventh Century CE: Syriac Sources and Sasanian 
and Arab-Muslim Occupation of the Middle East”, IAS Newsletter, ed. in Near and 
Middle Eastern Studies at the Institute for Advanced Study, Princeton: 1935–2018, ed. 
S. Schmidtke, Piscataway: Gorgias Press, 2018, p. 45-48. 

34. “Préface”, Le Nouveau Testament en syriaque, J.-C. Haelewyck (dir.), Paris: Geuthner, 
2017 (Études syriaques 14). 

35. “Les controverses miaphysites en Arabie et le Coran”, in Les controverses religieuses 
en syriaque, F. Ruani (dir.), Paris : Geuthner, 2016 (Études syriaques 13), p. 137-156. 

36. “Désigner l’adversaire : la guerre des noms dans les controverses”, in Les controverses 
religieuses en syriaque, 2016, p. 307-348. 

37. “Sciences et savants syriaques : une histoire multiculturelle” in Les Sciences en 
syriaque, É. Villey (dir.), Paris: Geuthner, 2014 (Études syriaques 11), p. 9-66. 

38. “Syriac and Syro-Arabic Historical Writing, ca. 500-ca. 1400”, , with D. Taylor, in 
Oxford History of Historical Writing, vol. II: 600-1400, C. Robinson (dir.), Oxford: 

Oxford University Press (Oxford U.), 2012, p. 155-179. 
39. “Marcher dans leurs traces : les discours de l’hagiographie et de l’histoire”, in 

L’Hagiographie syriaque, A. Bingelli (dir.), Paris : Geuthner, 2012 (Études syriaques 
9), p. 9-45. 

40. “La version syriaque de l’Histoire ecclésiastique d’Eusèbe”, p. 271-275, and, with 
M. Cassin, M.–Y. Perrin and G. Traina, « La question des éditions de l’Histoire 
ecclésiastique et le livre X », p. 185-206, in Eusèbe, Histoire ecclésiastique, 
traduction et commentaire,  L. Perrone, S. Morlet (dir.), Paris : Les Belles 
Lettres/CERF, 2012. 

41. “Livres et monastères en Syrie-Mésopotamie d’après les sources syriaques”, in Le 

Monachisme syriaque, F. Jullien (dir.), Paris : Geuthner, 2010 (Études syriaques 7) 
p. 123-168. 

42. “Les apocryphes et l’histoire en syriaque, in Sur les pas des Araméens chrétiens. 
Mélanges en l’honneur d’Alain Desreumaux, 2010 (see ed. vol. above), p. 63-76. 
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43. “L’empire perse et ses marges”, in Histoire générale du Christianisme, t. 1, des origines 
au XVe siècle, J.-R. Armogathe, P. Montaubin, M. Y. Perrin, (dir.), Paris : PUF (Quadrige), 
2010, p. 611-646. 

44. “L’héritage de l’historiographie grecque”, in L’Historiographie syriaque (see ed. vol.), 
p. 11-32. 

45. “Suivre l’étoile à Oxford, inédits sur la venue des Mages”, in Malphono w-Rabo d-
Malphone: Studies in Honor of Sebastian P. Brock, George A. Kiraz (dir.), Piscataway, 
NJ, 2008 (Gorgias Eastern Christian Studies 3), p. 111-133. 

46. “Les Pères grecs disparus”, in Les Pères grecs dans la tradition syriaque, A. Schmidt & 
D. Gonnet (dir.), Paris : Geuthner, 2007 (Études syriaques 4), p. 127-148. 

47. “Nisibe sauvée des eaux : les sources de Théodoret et la place des versions syriaques”, 
in Pèlerinages et lieux saints dans l’Antiquité et le Moyen-Âge. Mélanges offerts à 
Pierre Maraval, B. Caseau, J.-Cl. Cheynet & V. Déroche (dir.), Paris, 2006 (Centre de 
recherche d’Histoire et Civilisation de Byzance, Monographies 23) p. 135-151. 

48. “Les apocalypses apocryphes syriaques : des pseudépigraphes de l’Ancien et du 
Nouveau Testament”, in Les Apocryphes syriaques, M. Debié, A. Desreumaux, 
C. Jullien & F. Jullien (dir.), Paris : Geuthner, 2005 (Études syriaques 2). 

NOTICES AND ARTICLES IN DICTIONARIES AND ENCYCLOPEDIAS 

49. “Re-reading Monastic Traditions: Monks and Nuns, East and West”, A.-M. 

Helvétius, with the collaboration of M. Kaplan, A. Boudhors, M. Debié & B. Lesieur, 
The Cambridge History of Medieval Monasticism in the Latin West. Origins to the 
Eleventh Century, A. Beach & I. Cochelin (dir.), 2020, p. 40-72.  

50. “Historiography, Syriac”, in The Oxford Dictionary of the Middle Ages, 2018. 
51. “The Apocalypse of Pseudo-Ezra”, p. 239-241 et « Testimonies about Christ’s 

dispensation”, p. 241-244 in Christian-Muslim Relations: A Bibliographical History, 
Volume 1 (600-900), D. Thomas and B. Roggema (dir.) with J.P. Monferrer Sala, 
J. Pahlitzch, M. Swanson, H. Teule & J. Tolan, Leiden-Boston: Brill, 2009. 

52. Catalogue des manuscrits grecs. Supplément grec numéros 1 à 150, Ch. Astruc, M.-
L. Concasty, C. Belon, Ch. Förstel et alii, Paris, 2003. 

TRANSLATION (ENGLISH TO FRENCH) 

La Tradition chrétienne : histoire du développement de la doctrine. 2, L’esprit du christianisme 
oriental, 600-1700, Jaroslav Pélikan, Paris: PUF, 1994, trad. fr. J.-L. Bretaeau, F. Vinel, M. Debié, 

Christian tradition: a history of the development of doctrine. Vol. 2, XXXVI-360 p. 

SUBMITTED AND ACCEPTED BOOKS, PAPERS AND CHAPTERS 

“Sergius Baḥīrā and a Syriac ‘History of Muḥammad’. Miscellanea Syro-Arabica in honour 
of Sebastian P. Brock », 30 pp. in a Festschrift (to be published in 2022). 

Alexander the Great in Syriac : From Greek Romance to Christian Apocalyptic, Paris, Les 
Belles Lettres, to be published in 2022. 

 INVITED LECTURES 
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1. Invited plenary speaker, at the 24th International Congress of Byzantine Studies, to 
be held in Istanbul 23-28 August 2021 (postponed in 2022). 

2. “The Joining of the Ways: The Abrahamic Crucible in Early Abbasid Iraq,”  June 7-9, 
2020, Hebrew U., Jerusalem (cancelled). 

3. “In the Shadow of the School of the Persians: The School of Edessa”, 8 dec. 2019, 
Durham U (cancelled due to strikes).  

4. Invited plenary speaker for the next North American Syriac Symposium June 2019 
(had to decline for family reasons). 

5. “Les aphtartodocètes en Arabie : les échos des controverses chrétiennes dans le 

Coran”, in Exégèses syriaques — exégèse coranique. Études transversales islamo-
syriaques, Troisième Congrès des études sur le Moyen-Orient et mondes musulmans, 
Paris, 5 July 2019. 

6. “Théologie et poésie en syriaque : une autre voix du christianisme ancien”, La 
théologie orientale, Facultés jésuites de Paris, 17 mai 2019. 

7. Invited guest, The Future of Syriac Studies and the Legacy of Sebastian P. Brock, 12-
June 15, 2018 (had to decline for family reasons). 

8. Invited speaker in the Leibniz-Projekt "Polyphonie des spätantiken Christentums": 
Frankfurt U., 19 Dec. 2018 : « Polyphony in the 7th c. : “The Distinctive Tune of Syriac 
in the concert of Byzantine and Arabic Sources”. 

9. “L’écriture sur la peau : de l’araméen au syriaque en ce monde et dans l’autre”, in 

Hiéroglossie III : Persan, Syro-Araméen et rapports avec la langue arabe, Paris, Collège 

de France, June 25, 2018.  

10. “Des sages nus aux mathématiques : les contacts avec l’Inde dans les textes 
syriaques » at the Société asiatique. March 1, 2018. 

11.  “The Languages of Diplomacy and Religion in the Late Antique Near East: the Arab 
Tribes and Surrounding Official Languages”, Marco Symposium, Navigating Language 
in the Early Islamic World, U. Of Knoxville, Tennessee. 6-7 Apr. 2018.  

12. “Réparer les brèches : théologie politique et mémoire des sièges dans les textes 
syriaques des frontières”, International conference Reconstruire les villes. temps et 

espace réappropriés, Paris, Académie des inscriptions et belles-lettres et Association 
Semitica & Classica, for the 10th anniversary of the journal Semitica & Classica : revue 
internationale d’études orientales et méditerranéennes. Oct. 18-19, 2017. 

13. “Syriac Apocalyptic and Political Theology in the 7th c.”, Worshop Apocalypse and 
Eschatology in the First Millennium, Georgetown University 28 avr. 2017 (First 
Millenium Network). 

14.  “A Syriac non-Orthodox View of 7th Century’s Events in the Near East”, Orthodox 
Christian Studies Center, Fordham University (New York), 3 Apr. 2017. 

15. “ Jerusalem in the Seventh Century: A case of Divided Memories”, IAS, The School of 
Historical Studies, Thursday Lunchtime Colloquia Series, 16 mars 2017. 

16.  “Late Antique and Syriac Studies: Some Theoretical and Practical Issues”, invitation 
of the Committee for the Study of Late Antiquity (CSLA), Princeton U., 7 Dec. 2016. 
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17.  “When the borders become the Centre: The Roman-Sasanian Occupations Viewed 
from a Syriac, non-Imperial Perspective (4-7th c.)”, Near Eastern Studies Brown bag 
Lectures, U. de Princeton, 21 nov. 2016. 

18.  « Writing on Skin: Specificities of Syriac Culture in the Late Antique Near East », U. de 
l’Oklahoma, 9-11 nov. 2016, in Syrian Christianity, From Jesus to Refugees, programme 
“Oklahoma University Presidential Dream Courses”. 

19.  « Syriac studies: A Field Beyond Borders”, presentation for the Board of Trustees, 
Institute for Advanced Study, Princeton, 29 oct. 2016. 

20.  « De l’église au temple du feu : guerres et religions en Mésopotamie du Nord au 6e 
s. è.c., séance de la Société asiatique, Paris, 8 avril 2016. 

21.  « Rome dans l’historiographie syriaque », VI Dies Academicus 2015 : Gli Studi di 
storiografia. Tradizione, memoria e modernità, 9-11 Nov. 2015 (Accademia 
Ambrosiana, Milan, Italy). 

22.  “Lost in Translation: The Reconstruction of the Distant Past in Christian Syriac 
Historiography”, in Translating the Past, (Re-)shaping History?: Translation Issues in 
Late Antique and Medieval Christian Historiographical Sources in the Middle East, 
ISAW, NY, 30 Lay 2015. 

23.  “Shaping Sectarian Pasts: Paradigms of Christian Historiography in Late Antiquity”, 
workshop Fresh Perspectives in Early Islamic Historiography, 25-26 June 2015, 
Göttingen –Germany). 

24.  « Périodisation et construction historique : comprendre aujourd’hui l’écriture de 
l’histoire dans l’Antiquité tardive », Symposium Historiography. Historical Research 
and Writing of the Past (Fondazione San Carlo, EPHE et Max-Weber-Kolleg), June 18-
19, 2015, Modena (Italy). 

25.  « Le christianisme ancien en Arabie : nouvelles données », June 7, 2015, Workshop 
Les Rendez-vous de l’Histoire du monde arabe, Paris.  

26.  « Le bruissement des ailes des anges. L’ouïe et la vue convoquées à l’autel dans la 
tradition syriaque », colloque Liturgie et sensorialité, org. par B. Caseau, Paris, 5-6 juin 
2015. 

27.  “Reading the History of Rome in Syriac: its Origins in Pseudo-Diocles”, Sept. 2014 and 

“Final Evaluation”, 8th World Syriac Conference, Kerala, India. 

28.  “The religion of the Qur’anic pagans. Reconstructions by chronological reading and 
extra-textual findings”, Corpus Coranicum Project (Berlin) en coopération avec le 
projet Coranica (Paris), Paris, March 10-11, 2014. 

29. « Le Livre syriaque des témoignages, état d’avancement du projet », Réunion de 
l’Association  pour l’étude de la littérature apocryphe chrétienne (AELAC), groupe 
romand, Bex, Suisse, Feb. 2014. 

30.  “Prayer of the King, Prayer for the King: Christian and non-Christian Official Worship 
in Syria”, Prayer and Worship in Eastern Christianities, 6th to 11th c., Jerusalem 
(Hebrew U., The Center for the Study of Christianity), June 23-25, 2014. 

31.  “The appropriation of the figure of Alexander the Great in the Christian East. 
Introducing a new Project”, Symposium Beyond the European Myth. Alexander the 
Great and religious identities from Mali to Malaysia, Amsterdam, Nov. 28-29, 2014. 
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32. “Writing History during the Dark Centuries of Byzantium : a Reassessment of 
Theophanes’ Oriental Source as seen from the Syriac Sources”, International 
conference La Chronique de Théophane : sources, composition, transmission, Paris, 
Sept. 14-15, 2012. 

33.  « Constantinople et les provinces orientales : le rôle de la Syrie-Palestine dans la 
transmission du savoir par-delà les siècles obscurs byzantins », International 
conference: Byzance et le renouveau des lettres (VIIIe-Xe siècle) : autour du “Premier 
humanisme byzantin”, Paris, Oct. 23-26, 2013. 

34. « L’historiographie tardo-antique, une littérature en extraits », Conference Lire en 
extraits, Paris, 2013. 

35. « Noé dans la tradition syriaque », in Les figures de Noé de Gilgamesh au Coran et 
encore au-delà, Paris. Apr. 3, 2013. 

36. « Édesse la bénie », Assoc. Bible et Terre sainte, Jan. 24, 2012. 

37. “The parting of the ways and the writing of History: 6th C Historiography in the light 
of Post-Chalcedonian Church Politics” in the panel Ecclesiastical Histories at Oxford 
Patristic Conference. August 9, 2011. 

38. “Christians serving the Caliph: Through the Looking Glass of Communal Identities” in 
Christians, Jews, and Zoroastrians in the Umayyad State. A Symposium at the 
University of Chicago, June 17-18, 2011. 

39. “Rescheduling the Apocalypse: Syriac Christian apologetics in the early centuries of 

Islam”, U. of Chicago, May 05, 2010. 

40. « La grammaire syriaque d’Echellensis en contexte », Conference Orientalisme, 
science et controverse : Abraham Ecchellensis (1605-1664), Paris, 2009. 

41. « Le Kebra Nagast éthiopien : une réponse apocryphe aux événements de Najran ? », 
in Juifs et chrétiens en Arabie aux ve et vie siècles : regards croisés sur les sources, Aix-
en-Provence, 2008. 

42. « Devenir chrétien dans l’Iran sassanide : la conversion à la lumière des récits 
hagiographiques », in Le problème de la christianisation du monde antique. Actes du 
colloque organisé à l’Université de Paris Ouest, les 26, 27 et 28 mai 2008. 

43. « Syriac Historiography and Identity Formation », Conf. Religious Origins of Nations? 

The Christian Communities of the Middle East, Leiden, 2007. 

44. « Muslim-Christian Controversy in an Unedited Syriac Text, Revelations and 
Testimonies about our Lord’s Dispensation », in The Encounter of Oriental Christianity 
with Early Islam, Erfurt (Germany), 2005. 

45. « Homère chronographe : la tradition grecque antique dans l’historiographie 
syriaque », in Les Syriaques transmetteurs de civilisations : l’expérience du Bilâd El-
Sham à l’époque omeyyade, Damascus, Apr. 13-15, 2004. 

46. « Jean Malalas et la tradition chronographique de langue syriaque », in Recherches 
sur la chronique de Jean Malalas, I, actes du colloque : La Chronique de Jean Malalas 
(VIe s. è. Chr.) Genèse et transmission, 21-22 mars 2003, Aix-en-Provence. 

47. « Place et image d’Antioche chez les historiens syro-occidentaux », Antioche de Syrie : 
histoire, images et traces de la ville antique, TOPOI (Maison de l’Orient 
méditerranéen), 2003, Lyon. 
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PUBLIC DISSEMINATION  

Public conferences (general audience) 

— Les rendez-vous d’histoire de Blois, for the book Le Coran des historiens/The Qu’ran of 
the Historians, 13 oct. 2019. 
— Les Rendez-vous de l’Histoire du monde arabe, Institut du Monde Arabe, Paris : table 
ronde « Le christianisme ancien en Arabie : nouvelles données », 7 juin 2015. 

Press 

— Le Monde de la Bible : Histoire, art, archéologie, “Des inédits de Jacques de Saroug 
enfin édités”, no 229, June-Aug. 2019, p. 84. 

— “For a Different History of the Seventh Century CE: Syriac Sources and Sasanian and 
Arab-Muslim Occupation of the Middle East”, IAS Newsletter 2017a. 

— Le Monde de la Bible, special issue : Arabes chrétiens. L’histoire méconnue, « Quelles 
langues parlent-ils ? », sept.-oct. 2017, p. 46-51. 
— Dossiers d’archéologie: Les chrétiens d’Orient, « L’évolution du christianisme au contact 
de l’islam naissant », 2017, p. 50-55. 
— Newsletter of the Institute for Advanced Study, Princeton (website and print), “For a 
Different History of the Seventh Century C.E. Syriac sources and Sasanian and Arab-
Muslim occupation of the Middle East”, Fall 2017. 
— Le Monde de la Bible, « Les grandes heures de la chrétienté syriaque », p. 31-37, n° 184, 
juillet-août 2008. 
— Dossiers d’Archéologie : L’Arabie chrétienne, « La christianisation des Arabes nomades 
de la Mer Rouge à l’Euphrate », Paris : Faton, 2006, p. 16-23. 
— Dossiers d’Archéologie : L’Arabie chrétienne : « Jacques Baradée et la naissance de 
l’Église monophysite au VIe siècle », Paris : Faton, 2006, p. 60-61. 
— “L’inscription du nom divin dans les traditions juives et islamiques”,  p. 219-221 in 
L’Aventure des écritures. Naissance, Paris : Bibliothèque nationale de France, 1997 
(CdRom édition 2011). 

TV 

— KTO (French Catholic channel): 2 broadcasts of 55 mn on the Syriac Fathers Ephrem the 
Syrian, Jacob of Serugh and Narsai in a series of 4 broadcasts on Eastern Christian Church 
Fathers (« La foi prise au mot »). Dec 2018. 

— France 2 (National Channel), broadcast “Chrétiens orientaux”: Richesse du Monde 
Syriaque. 10 May 2018. 

— France 2, “Chrétiens orientaux”: « les Églises chrétiennes et les images » (on the Syriac 
tradition), Jan. 2018. 

— KTO (French Catholic channel), “The Arab Christians” during the exhibition Chrétiens 
d’Orient. 2000 ans d’histoire (in « La foi prise au mot »). 24 Sept. 2017. 

— OTV (Lebanon), morning broadcast (in English) during the trade fair : « salon du livre 
francophone about the book Le Monde syriaque. Sur les routes d’un christianisme ignoré. 
11 Nov. 2017. 

— France 2, “Chrétiens orientaux”: « Les langues du Paradis. Araméens et Syriaques », 

2014. 
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Youtube and Facebook 

Public presentation of the book Le monde syriaque at “Midi des Belles Lettres” on 
Facebook; at the bookshop Mollat in Bordeaux (and recorded presentation of the 
collection Bibliothèque de l’Orient chrétien). 21 March 2018. 

Radio 

— « Jacques de Saroug », France Culture (national broadcast), « Chrétiens d’Orient », May 
2019. 
— Radio Monte-Carlo, broadcast in Paris, « Église d’Aujourd’hui », about Le Monde 
syriaque, 23 Apr. 2018. 
— Radio France Internationale (RFI), « La danse des mots », about Le monde syriaque. 
1.12.2017. 
— France Culture, « Chrétiens d’Orient » : about the book L’écriture de l’histoire en 
syriaque ; about « Éphrem le Syrien, un poète pour notre temps », Nov. 2017.  
— Radio-Télévision Suisse (RTS), « Chrétiens en Orient » 4/5, 14 Apr. 2016. 
— RFI, « La danse des mots », about the exhibition Mésopotamie, Carrefour des cultures 
at Archives nationales in Paris, June 2015.  
— France Culture, « Foi et tradition » : « Alexandre le Grand, figure identitaire du 
christianisme oriental », May 13, 2012. 
— France Culture, « La fabrique de l’histoire » : « L’année 511 au Proche-Orient : que se 
passait-il il y a 1500 ans ? », March 14, 2011. 

 

 


